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Il 6 novembre – on line

RIMANDATO



Ascolto e 
raccolta delle 
sollecitazioni

Sintesi delle 
domande, 

elaborazione 
delle risposte

Presentazione 
delle risposte 

(circa 60)

Raccolta di 
ulteriori domande 

e PROPOSTE

Approfondimenti 
tematici e studi 

specialistici

LO SCHEMA DI LAVORO
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SECONDO LABORATORIO

LO SCHEMA DI LAVORO



Quali temi? 
Localizzazione
Sanità territoriale
Edifici esistenti
Il nuovo edificio
Inserimento urbanistico
Il verde urbano
Effetti ambientali
Costi, tempi, procedure
Altro

PRIMA PARTE
è possibile scrivere 
domande, proposte e 
auspici utilizzando 
www.menti.com

SECONDA PARTE
dibattito 

http://www.menti.com/


www.menti.com 90 58 21 1

Prendi il telefono 
o usa il computer

Vai su 
www.menti.com

Inserisci il codice 90 58 21 1 
e vota

http://www.menti.com/


1.1
Perché non si è scelto di localizzare il 
nuovo ospedale in un’area meno 
centrale della città? 
Non sarebbe stato meglio individuare 
un’area vicino alla variante Aurelia, pur 
escludendo Montenero (Levante, Porta 
a terra…) oppure dentro l’ippodromo? 

LOCALIZZAZIONE



1.2
Perché non è possibile ristrutturare l’ospedale esistente, magari acquistando nuovi 
macchinari e assumendo personale? 
Il cambiamento fa sempre paura, sarà difficile abituarsi a frequentare un edificio 
completamente nuovo e organizzato diversamente da oggi. 
Per quale motivo vale la pena rinunciare a quello che abbiamo e “innamorarci” della 
nuova visione di ospedale? 

LOCALIZZAZIONE



1.3
Perché, se non è possibile recuperare le strutture dei 
padiglioni esistenti, si sta continuando a spendere tantissimi 
soldi per rimodernarle?

LOCALIZZAZIONE



1.4
Perché si è abbandonata l’idea di 
costruire il nuovo edificio monoblocco 
dentro il perimetro dell’ospedale 
esistente, come era stato previsto dalla 
precedente giunta?

1.5
Non è possibile mantenere la vecchia 
struttura come “appoggio” alla nuova?

LOCALIZZAZIONE



LOCALIZZAZIONE: domande, proposte, auspici



2.1
Quale organizzazione avrà la sanità territoriale 
nel resto della città? 
Il progetto del nuovo ospedale è collegato ad un 
progetto complessivo dei servizi socio-sanitari 
(medicina di comunità, casa della salute, ecc.), 
anche domiciliari? Non si rischia di andare verso 
una visione “ospedale-centrica” a scapito della 
medicina di comunità? Verranno decentrati 
alcuni servizi?

SANITA’ TERRITORIALE



SANITA’ TERRITORIALE: domande, proposte, auspici



EDIFICI ESISTENTI - conservazione
3.1

Alcuni degli edifici che ospitano gli attuali padiglioni sono di grande valore architettonico; verranno 
conservati nella loro immagine?

3.2
La Sovrintendenza ha già dato il 
nulla osta sull’idea progettuale 
contenuta nello studio di fattibilità, 
o potrebbe rimettere in 
discussione alcuni elementi 
in fase progettuale?



EDIFICI ESISTENTI - demolizioni
3.3
Perché si è deciso di demolire i 
collegamenti vetrati tra i vecchi 
padiglioni? 
Non è possibile salvarli, almeno in 
parte?

3.4
Verranno demoliti alcuni padiglioni; è 
possibile salvare quelli di alta tecnologia? 



EDIFICI ESISTENTI – quali nuove funzioni
3.5

Gli edifici degli attuali padiglioni che non verranno 
demoliti, ospiteranno funzioni socio-sanitarie; ma quali? 

Troveranno posto ad esempio un presidio di quartiere, 
l’ospedale di comunità da gestire con i medici di famiglia, 
una casa della salute, un centro per le associazioni, un 
centro anziani, una RSA, un centro disabili, attività sociali, 
stanze per i familiari dei degenti che vengono da fuori, 
aree per formazione del personale? 



EDIFICI ESISTENTI
3.6
Si è pensato a coinvolgere cittadini ed associazioni per definire 
le nuove destinazioni del vecchio ospedale? Chi deciderà? 
Gli edifici esistenti verranno utilizzati 
anche ad uso privato per aziende, 
uffici condivisi ed aree di servizio 
comune? 
Anche per residenze?



EDIFICI ESISTENTI
Perché le nuove funzioni dei vecchi 
edifici non sono già state stabilite 
nell’ambito dell’Accordo di programma?
Corriamo il rischio di lasciare 
abbandonati gli edifici degli attuali 
padiglioni per anni e creare degrado 
proprio in mezzo alla città, come è 
successo per i padiglioni dell’ex Pirelli?



EDIFICI ESISTENTI
3.7
Abbiamo letto che i vecchi padiglioni 
non sono adeguati dal punto di vista 
sismico; come si intende risolvere 
questo problema per individuarne la 
nuova funzione?



EDIFICI ESISTENTI
3.8
Perché i finanziamenti per 
rifunzionalizzare gli edifici 
dei padiglioni non sono già 
stati valutati e inseriti 
nell’ambito dell’Accordo di 
programma?



EDIFICI ESISTENTI – le scuole
3.9
Che ne sarà delle scuole 
Mazzini? 
Verranno trasferite altrove? 
Dove? 
Con quali finanziamenti?



EDIFICI ESISTENTI: domande, proposte, auspici



IL NUOVO EDIFICIO – modello di cura
4.1
Leggiamo che il nuovo ospedale 
sarà migliore dell’attuale per la 
gestione delle urgenze. Cosa 
significa? 
Se il modello per intensità di cura è 
superato, quale modello di cura 
verrà adottato? 



IL NUOVO EDIFICIO – modello di cura
4.2
Cosa si intende per “pit-stop”? 

4.3
Come si organizzeranno i posti 
letto in quest'ottica di "pit stop"? 
Si possono avere comunque 
certezze numeriche di posti 
letto? Siamo sicuri che siano 
sufficienti? 



IL NUOVO EDIFICIO – modello di cura
4.4
Si è tenuto conto della presenza di una azienda ospedaliera di alta 
specialità a 20 minuti di auto da Livorno? 
In che modo? 

4.5
Si perderanno alcune 
specialistiche o 
riusciremo a conservare 
quelle che ci sono oggi? 



IL NUOVO EDIFICIO
4.7
Perché l’Ospedale di Cisanello è stato concepito a padiglioni e a Livorno 
abbandoniamo quel modello? 

4.8
Perché non si è preferito 
costruire un edificio con 
piani più piccoli (minor 
consumo di suolo) ma più 
alto, magari di 8/12 piani? 



IL NUOVO EDIFICIO - accessi
4.9
Come saranno 
organizzati gli 
accessi al 
nuovo 
ospedale? 



IL NUOVO EDIFICIO - funzioni
4.10
Come saranno organizzati i flussi di 
movimento dentro il nuovo edificio? 

4.11
Saranno previste strutture per la 
formazione dei dipendenti?

4.12
Dove sarà previsto il reparto 
cure palliative? 



IL NUOVO EDIFICIO - forma
4.13
Le aree destinate a degenza non si affacciano tutte sul parco ma si 
guardano tra loro; è possibile prevedere un orientamento diverso per 
migliorare la vista dalle degenze? 



IL NUOVO EDIFICIO - epidemie
4.14
In caso di epidemie, non è più sicuro un ospedale a 
padiglioni (in cui alcuni malati si possono isolare 
fisicamente dagli altri) rispetto ad un edificio 
monoblocco? 

In caso di epidemie, il nuovo ospedale non sarà troppo vicino 
ad un parco frequentato da cittadini normali e famiglie? Non 
sarebbe meglio isolarlo di più? 



IL NUOVO EDIFICIO: domande, proposte, auspici



INSERIMENTO URBANISTICO
5.1

Sono state sviluppate analisi integrate (ambientali, sociali, urbanistiche, 
mobilità e valutazione costi/benefici complessiva)? Con quali risorse?

5.2

Verrà realizzato un masterplan
urbanistico esteso al di là 
del futuro perimetro ospedaliero?

5.3

Sono state studiate e 
condivise misure 
compensative per gli 
impatti residui?



INSERIMENTO URBANISTICO - viabilità
5.4

Come sarà organizzata la viabilità stradale, pedonale e di area? La nuova viabilità Meridiana-
Gramsci e Meridiana-Alfieri saranno di scorrimento oppure solo operative, di servizio per ASL?
E’ stato valutato l’impatto sulla circolazione 
stradale e sul traffico dell’inserimento del nuovo 
Ospedale? Si creeranno ingorghi su Viale Carducci? 
Si creeranno ingorghi su Via della Meridiana?

Come sarà organizzata Via della Meridiana? Quante 
corsie? Ci saranno ancora i parcheggi?

Si è tenuto conto anche a scala più 
vasta della presenza di scuole in 
Via Galilei e della nuova 
localizzazione di Esselunga 
sull’Aurelia? Sono state fatte 
simulazioni con modelli di traffico?



INSERIMENTO URBANISTICO - accessi
5.10

Come saranno organizzati gli accessi all’area del nuovo Ospedale?

Quali accessi ci saranno per le 
urgenze? E’ sicuro prevedere 
entrata e uscita di ambulanze su 
un viale a 4 corsie come Viale 
Carducci?

Come saranno organizzati i 
parcheggi per i lavoratori 
dell’ospedale?

Come saranno organizzati i 
parcheggi per i visitatori?



INSERIMENTO URBANISTICO - viabilità
5.5/5.6

Il PUMS ha previsto l’inserimento della nuova struttura 
ospedaliera?

Il TPL sarà potenziato per diminuire gli accessi con le auto? 

Sarà incentivata la mobilità ciclabile? Come?

5.7 
L’area del quartiere Colline, con le sue attività 
commerciali, ruota e vive attorno alle attività 
presenti nell’attuale ospedale; è possibile 
prevedere nuove destinazioni d’uso per i vecchi 
edifici che continuino a dialogare dal punto di 
vista urbanistico e socio-economico con il 
quartiere?



INSERIMENTO URBANISTICO - parcheggi
5.8
Come saranno organizzati i parcheggi per i residenti e i frequentatori 
del parco? I parcheggi saranno gratuiti o a pagamento?
5.9
E’ previsto di utilizzare anche parcheggi al di fuori 
dell’area di studio a servizio dell’ospedale e dell’area 
(Piazza Lavagna, Via Venuti, area Via Galilei…)?



INSERIMENTO URBANISTICO – Via della Meridiana
5.11

Le abitazioni di Via della Meridiana non sono troppo vicine al nuovo ospedale?

5.12

Come si pensa di limitare il disagio degli abitanti di Via della 
meridiana nel periodo di cantiere?

5.13
Come si pensa di limitare il disagio degli abitanti di Via 
della meridiana quando il nuovo ospedale sarà 
operativo? Dove sarà previsto la pista di atterraggio per 
gli elicotteri? La vicinanza delle abitazioni può creare 
problemi ai mezzi di soccorso e alle stesse abitazioni?



INSERIMENTO URBANISTICO: 
domande, proposte, auspici



IL VERDE URBANO
6.1

Come sarà organizzato il nuovo parco verso Via 
Gramsci e tra gli edifici del vecchio ospedale?

6.2

La nuova superficie verde sarà progettata come un 
unico parco o sarà frammentata in porzioni e aree 
divise?

6.3
Cosa si intende per “ampliamento del 
parco”? Le aiuole esistenti nell’attuale 
ospedale vengono considerate come 
parco?



IL VERDE URBANO
6.4

Farà parte del nuovo parco anche la copertura del nuovo parcheggio interrato; 
come si potrà utilizzare, visto che non sarà possibile piantumare alberi o prato?

6.5

Nel nuovo parco verranno ripristinati 
la pista e il verde eliminati dal Parco 
Pertini? Con che tempi?



IL VERDE URBANO – piste per giochi
6.6

Il piazzale/pista giochi del 
parco Pertini, che è molto 
frequentata da bambini e 
famiglie, verrà demolita, non 
si poteva evitare? Come si 
pensa di compensare questa 
perdita?



IL VERDE URBANO – piste per giochi
6.7 

E’ possibile mettere in progetto, 
anticipando la demolizione della 
grande pista, la realizzazione di una 
nuova sempre all'interno del parco, 
dove i bambini potranno trasferirsi?

6.8

E’ possibile salvare il valore socio-
culturale della "pista", che è stata 
protagonista di un progetto 
culturale con tanti bambini e 
bambine coinvolti/e, smontandola 
e rimontandola, salvando i disegni, 
in una area nuova del parco?



IL VERDE URBANO
6.9

E’ possibile migliorare ulteriormente anche il parco Pertini, soprattutto nelle 
aree perimetrali scarsamente utilizzate? 

6.10

Sarà necessario abbattere la 
vegetazione e le alberature presenti 
nell’area del Parco Pertini, 
non si poteva evitare? 
Come si pensa di compensare 
questa perdita?



IL VERDE URBANO
6.11
La costruzione del nuovo ospedale 
costituisce nuovo consumo di suolo?

6.12
Il suolo permeabile diminuirà o saranno 
previsti interventi di ri-
permeabilizzazione di alcune aree?



IL VERDE URBANO: domande, proposte, auspici



EFFETTI AMBIENTALI - acqua
7.1

Il nuovo ospedale viene costruito sul paleo-alveo del rio Riseccoli, trasformato 
da anni in una fognatura bianca. 

Dato che già oggi nell’area ci sono problemi di allagamenti, non è rischioso 
andare ad alterare ulteriormente 
la situazione? 

Non si rischia di avere il nuovo edificio 
dell’ospedale allagato e allagamenti 
ulteriori nelle aree limitrofe, in caso di 
forti piogge?



EFFETTI AMBIENTALI - suolo
7.2
Nell’area sono in corso carotaggi e 
indagini specifiche per rintracciare 
eventuali inquinanti dovuti alle attività 
dell’ex-Pirelli che si è svolta in passato 
nell’area. 

Cosa succederà se le indagini riveleranno 
la presenza di inquinanti nel terreno? Non 
è pericoloso costruire un ospedale su un 
terreno inquinato? 



EFFETTI AMBIENTALI - aria
7.3
Aumenterà l’inquinamento atmosferico della zona? Peggiorerà la 
qualità dell’aria nella zona? 
E’ previsto un monitoraggio specifico?



EFFETTI AMBIENTALI: domande, risposte, auspici



TEMPI, COSTI E PROCEDURE
8.1

Le previsioni sui tempi dal cronoprogramma 
sono di 5 anni complessivi per il 
completamento dei lavori. E' ragionevole un 
tempo così breve?

Lo studio di fattibilità è stato realizzato dagli 
uffici dell’AUSL o affidato con un concorso o 
una gara a progettisti esterni?

Quale tipologia di gara o percorso è previsto 
per la realizzazione del nuovo ospedale? 



TEMPI, COSTI E PROCEDURE
8.2
Quali risorse economiche sono a disposizione? Quali interventi 
sono già finanziati e quali no?
E’ possibile attingere a fondi europei destinati alla sanità post-covid
per verificare che il progetto di ospedale 
dia risposta ad un suo utilizzo in caso di 
nuova situazione di epidemia?
Ci sono già tutti i finanziamenti?



TEMPI, COSTI E PROCEDURE
8.3
Nel periodo di costruzione del 
nuovo ospedale, i cittadini 
saranno costretti a spostarsi verso 
altri ospedali per usufruire di 
alcuni servizi o cure? 



TEMPI, COSTI E PROCEDURE



ALTRO
9.1
Nelle fasi successive di progettazione, il progetto procederà in ogni 
fase con il coinvolgimento reale delle associazioni degli utenti e degli 
operatori sanitari (infermieri, 
medici, Oss) o soltanto gli 
apicali dell’organizzazione 
sanitaria saranno coinvolti? 



ALTRO
9.2
Il percorso di informazione e coinvolgimento avviato con 
SIMURG è il dibattito pubblico regionale ex LRT 46/2013 
oppure è solo un fase interlocutoria voluta dal Comune di 
Livorno?



Dibattito finale



Dibattito finale
I temi emersi
• Il futuro della sanità territoriale con presidi di quartiere e welfare di 

comunità
• Riutilizzo di strutture pubbliche in fase di stand by o di probabile 

dismissione a poca distanza dall’attuale area ospedaliera, come 
l'ospedale militare di v.le Carducci le due caserme in v.le Marconi 
(Pisacane e Comando Brigata). 
• Difesa del Parco Pertini e richiesta di precisazione su quanta parte 

del Parco Pertini verrà dedicata alla costruzione del nuovo 
Ospedale, anche con un sopralluogo.



Confine 
dell’intervento

Aiuola di circa 
5000 mq

Aiuola di circa 
2150 mq


